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Кому нужны инновации

Ситуация с выделением зем-
ли частным лицам на территории 
Академгородка во Владивостоке 
в стала предметом очередно-
го обсуждения на 56-м заседа-
нии Координационного совета по 
проблемам экологии Приморского 
края, прошедшего на прошлой не-
деле в Биолого-почвенном инсти-
туте ДВО РАН. 

Речь шла, в частности, о плани-
руемом строительстве жилых мно-
гоэтажек в непосредственной бли-
зости от Тихоокеанского инсти-
тута биоорганической химии им. 
Г.Б. Елякова (ТИБОХ) ДВО РАН. 
Разрешение на возведение ком-
плекса сразу из нескольких высот-
ных зданий получила группа ком-
паний «Армада»: на лесной склон 
чуть ниже здания института уже 
завезли конструкции для сборки 
крана и другое строительное обо-
рудование...

Между тем, учёные продолжа-
ют настаивать на том, что это стро-
ительство, мягко говоря, проти-
воречит закону. В своих много-
численных обращениях они про-
сят приостановить строительные 
работы, чтобы ещё раз проверить 

документацию. Примечательно, 
что на фоне активных действий 
противников строительства от 
неизвестных лиц им стали по-
ступать недвусмысленные наме-
ки («Владивосток – город порто-
вый, здесь легко потеряться...»), о 
чём члены инициативной груп-
пы рассказали участникам за-
седания Координационного  
Совета  по  проблемам  экологии 
Приморского края.

Другая интересная тенден-
ция – это вдруг зачастившие в 
ТИБОХ ДВО РАН проверки: в 
течение месяца в институте уже 
дважды побывали представите-
ли Федеральной службы по над-
зору в сфере защиты прав потре-
бителей и благополучия челове-
ка, Роспотребнадзора. Свои визи-
ты ретивые защитники прав по-
требителей объяснили жалобами 
неких граждан, которые стали ис-
правно поступать в службу как раз 
на фоне акций протеста сотрудни-
ков академических институтов...

В свою очередь учёные напра-
вили уже десятки обращений в 
различные органы государствен-
ной власти, как муниципально-

го, так и краевого и федерального 
уровней. Но их возмущение, по-
хоже, никого не трогает, почему 
представители научного сообще-
ства, особенно его масксималист-
ской части и решились на край-
нюю меру. Молодые учёные наде-
ются, что так они смогут привлечь 
внимание чиновников и правоох-
ранителей к слишком далеко за-
шедшей проблеме.

Земельный вопрос актуален с 
точки зрения развития фундамен-
тальной науки вообще. На сегод-
няшний день в распоряжении ин-
ститутов Дальневосточного отде-
ления есть только земля, которая 
находится непосредственно под 
зданиями НИИ. Это ограничи-
вает возможности ДВО РАН раз-
виваться. Так, вынужден арендо-
вать чужие помещения Институт 
прикладной математики ДВО 
РАН, не имеет своего здания (в от-
личии от коллег в новосибирском 
Акакдемгородке) и Центральная 
научная библиотека ДВО РАН… 
Не давали учёным строить и жи-
льё на своей земле.  

А вот продвинутым бизнесме-
нам такое право, почему-то, лег-
ко предоставили. Теперь, оказы-
вается, они вполне могут строить 
здесь высотные дома. Однако, от-
метила представитель инициатив-
ной группы молодых учёных Ольга 
Анисимова, в этой ситуации велик 
риск подмены понятий: когда эти 
жилые дома в относительно эко-
логически чистом микрорайоне с 
прекрасным видом на Амурский 
залив будут сданы и заселены, их 
жильцы вдруг «неожиданно» об-

наружат, что по соседству с ними 
расположены НИИ, в лаборато-
риях которых работают с опасны-
ми материалами, и потребуют за-
крыть институты или перенести 
их  в другое место.  

Пока идёт разбирательство с 
участком земли у ТИБОХ ДВО 
РАН, другой академический 
НИИ – Институт химии ДВО 
РАН подал заявку на строитель-
ство жилого дома на участке пло-
щадью 6700 квадратных метров. 
Постановление о назначении 
публичных слушаний по вопросу 
предоставления разрешения 
на условно разрешенный вид 
использования земельного 
участка с кадастровым номером 
25:28:050037:18 (в районе 
Академгородка) – строительстве 
жилого дома опубликовано 
на сайте администрации 
Владивостока. Почтовый адрес 
ориентира — Приморский край, 
Владивосток, проспект 100 лет 
Владивостока, 159.

Слушания пройдут 2 декабря 
с 10:30 до 11:30 в Институте хи-
мии Дальневосточного отделения 
Российской Академии наук.

Ранее именно Институт химии 
подал заявление на строительство 
этого жилого дома. По данным 
публичной кадастровой карты, 
участок 25:28:050037:18 относится 
к землям населённых пунктов 
(собственность публично-
п ра в овы х о бра з ов а н и й). 
Кадастровая стоимость — около 
49 миллионов рублей.

П р о б л е м у  « р а с п и л а » 
земель Академгорода также 
обсуждали в краевом штабе 
Общероссийского народного 
фронта. «Фронтовики» вроде 
как планируют в ближайшее 
время даже добиться встречи 
с губернатором Приморского 
края, между прочим, доктором 
наук и в недавнем прошлом за-
нимавшем замистителя главы 
минобрнауки ...

Павел ЛОПАТКО

Во Владивостоке продолжается «распил» Академгородка, 
«строптивых» учёных грозят закошмарить

СОБЛАЗНИТЕЛЬНЫЕ «ЩЕПКИ» 
ОТ АКАДЕМГОРОДКА

Н а  1 1 4 - м  з а с е д а н и и 
Бизнес-Клуба «Диалоги» для 
владельцев и руководите-
лей бизнес -предприятий 
Дальневосточного федераль-
ного округа и стран АТР его 
участникам предложили за-
даться вопросом: «Существует 
ли универсальная модель вза-
имодействия науки и бизне-
са?»

Для разговора организато-
ры пригласили ведущих учё-
ных  Дальневосточного отделе-
ния Российской Академии на-
ук и руководителей структур-
ных подразделений ДВО РАН: 
председателя Отделения и ви-
це-президента Академии на-
ук, директора Института химии 
ДВО РАН академика Валентина 
Сергиенко, заместителя пред-
седателя ДВО РАН, директора 
Института автоматики и процес-
сов управления ДВО РАН ака-
демика Юрия Кульчина, дирек-
тора Тихоокеанского институ-
та биоорганической химии им. 
Г. Б. Елякова ДВО РАН акаде-
мика Валентина Стоника, ди-
ректора Института истории, ар-
хеологии и этнографии народов 
Дальнего Востока ДВО РАН чле-
на-корреспондента РАН Виктора 
Ларина, директора филиала 

Национального научного цен-
тра морской биологии – Научно-
образовательного комплекса 
«Приморский океанариум» ДВО 
РАН Вадима Серкова.

П р е д с е д а т е л ь 
Дальневосточного отделения РАН 
отметил, что Клуб «Диалоги» ор-
ганизовал уникальную встречу, 
которая должна положить начало 
эффективному взаимодействию 
науки и бизнеса.

«Для того, чтобы сделать что-
то великое, надо сделать смелый 
первый шаг», – напомнил извест-
ную мудрость академик Валентин 
Сергиенко.

В свою очередь представите-
ли деловых кругов отметили, что 
без инноваций, новых продуктов 
и услуг получать прибыль стано-
вится всё труднее.

Между тем, академическим ин-
ститутам Дальнего Востока есть, 
что представить бизнес-сообще-
ству. У участников встречи вызва-
ли интерес инновационные раз-
работки учёных. Так, Институт 
химии представил установку по 
очистке воды, которая очень бы 
пригодилась сегодня в Приморье, 
где тайфун «Лайонрок» наделал 
бед и оставил многие населённые 
пункты без питьевой воды.  

Академик Юрий Кульчин рас-
сказал об уникальных разработ-

ках Института автоматики и про-
цессов управления ДВО РАН.

«Эффективность технологий 
восстановления деталей судового 
оборудования с применением во-
локонных лазеров может превы-
шать сотни миллиардов рублей в 
год», – отметил он.

Академик Валентин Стоник 
рассказал, что учёные ТИБОХ 
ДВО РАН проводят исследова-
ния в области биоорганической 
химии, биохимии, молекуляр-
ной иммунологии, органического 
синтеза природных соединений, 
морской микробиологии и биотех-
нологии. Они изучают и уникаль-
ные наземные растения Дальнего 
Востока России. Полученные ре-
зультаты используются для соз-
дания новых лекарств, диагно-
стикумов, биологически актив-
ных добавок к пище, которые хо-
рошо знакомы дальневосточни-
кам – это «Уссурийский бальзам» 
и «Золотой Рог», «Гербамарин» и 
шоколад «Морской шедевр», по-
могающий сохранить долголе-
тие. Только за последние 10 лет в 
институте создано около двух де-
сятков завершённых научно-тех-
нических разработок, доведённых 
до уровня технологических регла-
ментов и инновационных проек-
тов. ТИБОХ ДВО РАН выступает 
за воссоздание в регионе фарма-

цевтической промышленности. 
Также академик Стоник обратил 
внимание предпринимателей на 
обширные международные свя-
зи НИИ, которые  могут быть ис-
пользованы для привлечения 
иностранных инвесторов.

Представлявшие Институт 
истории, археологии и этногра-
фии народов Дальнего Востока 
ДВО РАН его директор член-
корреспондент РАН Виктор Ларин 
и завотделом археологии канди-
дат исторических наук Надежда 
Артемьева остановились на воз-
можностях интеграции науки и 
предпринимательства в области 
индустрии туризма, где она мо-
жет быть наиболее эффектив-
ной. Создание археологическо-
го музея-заповедника на базе 
Краснояровского городища ре-
шит несколько задач: это и спа-
сение уникального памятника 
археологии, и создание научно-
го комплекса, и уникального ту-
ристического объекта, к которо-
му проявляют стабильно высо-
кий интерес наши дальневосточ-
ные соседи – китайцы, корейцы, 
японцы. Обращаясь к собрав-
шимся, Виктор Ларин подчер-
кнул, что на научных разработ-
ках можно делать бизнес. «За ин-
новациями будущее, вопрос толь-
ко в том, насколько эффективно 

бизнес будет ими пользоваться», 
– отметил он.  

Заседание Бизнес-К луба 
«Диалоги» прошло на базе 
Научно-образовательного ком-
плекса ДВО РАН «Приморский 
океанариум». Его директор Вадим 
Серков сделал акцент на социаль-
ной направленности работы уч-
реждения, а также обратил вни-
мание, что за неполные три меся-
ца работы океанариума его посе-
тили более 200 000 человек.

«114-е заседание Бизнес-
Клуба войдёт в историю как од-
но из самых ярких и смелых, это 
подтверждает и статусный со-
став спикеров, и место прове-
дения, и актуальность затро-
нутой темы. Мы сделали со-
вместный первый шаг, прибли-
зив интересы науки и бизнеса, 
впереди предстоит большая ра-
бота по развитию заданного ди-
алога, которую мы продолжим 
на шестом Международном 
Э коном и че ском Бизне с-
Конгрессе в сентябре 2017 го-
да», – отметила по итогам про-
шедшей встречи председатель 
совета Бизнес-Клуба «Диалоги» 
для владельцев и руководи-
телей бизнес-предприятий 
Дальневосточного федерально-
го округа и стран АТР Инесса 
Бабич.

БИЗНЕС И НАУКА: ШАГ НАВСТРЕЧУ

Две недели назад буквально под окнами научно-исследова-
тельских институтов Дальневосточного отделения РАН возоб-
новилась вырубка деревьев – для удобства развёрнутого здесь 
частного домостроения. Между тем, территорию в пригороде 
Владивостока государство некогда вроде как передало в бес-
срочное пользование учёным для развития инфраструктуры 
научных  учреждений, возведения здесь, по примеру сибиря-
ков, собственного Академгородка. Отчаявшиеся восстановить 
справедливость сотрудники ряда НИИ заявили о решимости на-
чать голодовку. «Умрём вместе с деревьями», – объявили пред-
ставители инициативной группы.

На фото: эскиз предполагавшейся застройки Академгородка


